
 
 

 

ごあいさつ 
 

          岩手県公立小中学校事務職員研究協議会 
  

                 会 長  下 村  隆 
 
今年度、県事務研会長を務めさせていただくことになりました。力不足ではありますが、

皆様のご協力をいただきながら、本会の活動がより充実したものになるように努めて参りま

すのでよろしくお願いいたします。 

昨年度は、新型コロナウイルス感染症感染拡大防止の観点から、第２回岩手県公立小中学

校事務全体研修会の参集開催を中止し、代替事業として動画視聴と資料配布による研修に切

り替えて実施いたしました。 

また、岩手県公立小中学校事務研究大会の分科会発表を東北大会分科会発表に繋げるとい

う研究推進体制で臨んだ第23回東北地区公立小中学校事務研究大会秋田大会も、残念ながら

発表の機会を得られずに、大会ホームページによる集録開催（紙面開催）となりました。 

このように、これまで50年以上に渡って培ってきた学校事務の研究活動が制限され、先が

見通せない中、新しい生活様式を取り入れ、工夫しながらの運営が強いられる状況が続いて

います。 

私たち岩手の学校事務の根幹は、教育の最前線である「学校現場」にあり、学校事務職員

一人一人の実践と支部事務研の研究活動の積み重ねによって形づくられています。 

このような時だからこそ、みんなが考え、悩み、想いを紡いでいくための学びの場として

の、岩手県公立小中学校事務職員研究協議会の活動の意義を再認識する必要があります。 

本年度は「創造しよう！学校事務の将来像を～笑顔が広がる いい学校をめざして～」を

研究テーマに、隔年開催する第50回岩手県公立小中学校事務研究大会の年です。思うように

研究活動ができない中での開催となり、発表支部には大きなご負担をおかけしていることと

存じます。しかし、この大会は「子ども達のために何ができるか」という、先輩方から脈々

と受け継がれてきた行動理念に基づいた、「いわてのグランドデザイン」の具現化に向けた取

組を共有し、発展させていく大切な場であります。会員の皆様のご協力をいただき、出来う

る限りの感染症対策をとりながら、無事に開催できることを願っております。 

昨年度実施した、コミュニケーションスキル研修（動画配信）で、講師のラーニング・サ

ポート・しわ 岩泉 康喜 氏が「行動を変えるには心を変える必要がある」と説いていま

した。何かを変えるために自らの心（意識）を変えるという考え方が「いわてのグランドデ

ザイン～みんなでできる実行策～」を再構築していくために必要な考え方であり、どのよう

な状況下に置かれても、目標に向かって一歩ずつ進むための源であると感じています。 

今年度の県事務研の活動が、会員の皆様にとって実り多きものとなりますよう、役員一同、

新たな視点と意識をもって事業を推進して参りますので、これまで同様に皆様のご協力とご

支援をお願いいたします。 
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第 1 回 支 部 代 表 者 会  期日：令和 3 年 6 月 25 日  会場：ビッグルーフ滝沢 

 令  和  ３   年  度   総  会  会場：盛岡市都南公民館 

 

令和３年５月７日（金）に令和３年度総会が開催され、令和２年度事業報告及び令和３年

度事業計画等について承認していただきました。 

≪令和３年度事業について≫ 

新型コロナウイルス感染症感染拡大防止対策を行いな

がら、「いわてのグランドデザイン」に基づいた実践の推

進と検証、職務能力向上のための研修の取組等の推進、今

日的教育課題の研究を事業目標に、各事業を展開して参り

ます。 

功労者表彰では、次の方々が表彰されました。 

             ・菅原  信 様（花巻市立石鳥谷小学校 事務長 ※退職時） 

                主な経歴：昭和56年度  葛巻町立江刈小学校 採用 

                     平成４年度  常任理事（３期） 

                     令和元年度  会長（２期） 

                     令和２年度  花巻市立石鳥谷小学校 退職 

             ・菊池 和子 様（遠野市立遠野小学校  事務長 ※退職時） 

                主な経歴：昭和56年度  宮古市立重茂小学校 採用 

                     平成30年度  常任理事（２期） 

                     令和２年度  監事（１期） 

                     令和２年度  遠野市立遠野小学校 退職 
 

 

 

  

先日行われた支部代表者会では、各部事業説明を行いました。冒頭、県事務研前会長の菅

原信さん（花巻：西南中学校）を、会則第10条による県事務研顧問として推薦があり、全会

一致で承認されました。 

特に、第50回研究大会の分科会発表を行う「盛岡支部」「岩手支部」「胆江支部」の３支部

は、今回の発表が令和４年度に開催される東北地区公立小中学校事務研究大会福島大会の分

科会発表へとつながること、県事務研としての新型コロナウイルス感染症感染拡大防止対策

方針を定め、第50回研究大会を開催することなどが説明されました。                                                           

 情報交流では、各支部活動の概要について事前に資料を作成いただいたうえで紹介してい

ただきました。各支部の研究テーマ等主な取組は次のとおりです。 

（盛岡）「学校事務職員の職務確立をめざして」 

～日々の実践と連携をとおして学校事務のあり方を探る～ 

（岩手）学校の役に立つ事務職員になるための研究に取り組む 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



東北地区公立小中学校事務研究大会岩手大会実行委員会準備会 

全国公立小中学校事務職員研究会 学校事務実践事例募集 

 

 

（紫波）「事務をつかさどる」を具現化する事務実践、事務改善を目指して 

    ～町単位の課題解決から学校経営参画と人材育成（ＯＪＴ）について考える～ 

（花巻）「地域とともに歩む学校教育をめざし、学校事務を継承・発展させよう」 

（和賀）（１）学校全体の事務機能を組織的に向上させるための人材育成と協働体制のあ 

り方を探る。 

    （２）共同実施組織と連携し、学校事務における課題解決及び業務改善を図る。 

    （３）これまでの研究実践の成果を継承し発展させる方策を探る。 

（遠野）業務改善（学校事務の各種システムを構築し、活用と定着による標準化をめざす） 

（胆江）子どもの豊かな育ちを支援する学校事務の実現をめざして 

    ～子どもの笑顔があふれる学校づくり～ 

（一関）中央研修報告等を行う全体研修及び第51回県研究大会発表へ向けた取組 

（気仙）「気仙の私たちが考える事務職員の将来像とは」 

（釜石）「できる！財務マネジメント」 

 ～４つの視点から変える学校事務～ 

（下閉伊）創造しよう、学校経営における学校事務を 

    ～学校経営における事務職員の参画の在り方と実践～ 

（九戸）新採用・異動職員の業務支援について 

（二戸）学校事務経営計画の策定と活用 

 

 

 

 

 令和６年度に開催が予定されている第25回東北地区公立小中学校事務研究大会にかかり、

実行委員会を立ち上げるための準備会を開催しました。 

会長より「福島大会が終了後、岩手県へ実行委員会が移り、岩手大会の運営が始まる予定

です。”岩手らしい大会”を開催できればと考えております。」と、あいさつがありました。 

会員の皆様のご協力をよろしくお願いいたします。 

 

 

 

 

全国公立小中学校事務職員研究会より、事務職員の学校運営や教育環境整備への関わりを

深めるため、全国各地における学校事務の工夫、そこから学校マネジメントへと発展させた

実践事例募集の案内が届いております。その事例を全事研 Web 等で公開することで、学校運

営における学校事務の重要性について広く啓発することを目的としているそうです。 

詳細は、各支部長へ送信しております。 

全国公立小中学校事務職員研究会の会員であれば、どなたでも実践レポートの応募が可能

ですので、興味のある方は支部を通して総務部までご連絡ください。 

 実践に係る区分は、以下のとおりです。 

①日頃実践   日頃から取り組んでいる実践事例 等 

②運営改善実践   財務マネジメントを生かした運営改善の実践事例 等 

③初実践     経験の浅い事務職員の実践や、初めて挑戦した事等の実践事例 等 

④学校マネジメント実践 様々な学校マネジメントの実践事例、課題解決に向けた取組 等 

⑤人材育成実践   ＯＪＴや研修会等で人材育成に取り組んでいる実践事例 等 

 



岩手県公立小中学校事務職員研究協議会 理事・役員紹介（敬称略） 

 

 

 

 

（１）総務部理事 

【盛岡】晴 山 俊 太（飯岡小学校）   【岩手】伊 藤 夕 里（西山小学校） 

【紫波】田面山 沙 希（紫波第三中学校） 【盛岡】吉 田  秋 子（仁王小学校） 

【気仙】紀 室   豪（末崎小学校）   【気仙】大 上 将 汰（日頃市小学校） 

（２）研修部理事 

【盛岡】有 原 宏 信（山岸小学校）   【岩手】畠 山 諒 也（滝沢中学校） 

【紫波】角 舘 正 志（矢巾北中学校）  【花巻】菊 池 瑠 美（若葉小学校） 

【和賀】髙 橋 ユ ミ（沢内中学校）   【遠野】大 村 ゆきの（宮守小学校） 

【胆江】高 橋 美 晶（胆沢第一小学校） 【一関】橋 階 祐 司（川崎中学校） 

【気仙】川 畑   萌（東朋中学校）     【釜石】三 浦 道 徳（吉里吉里小学校）  

【下閉伊】柏 﨑 友 介（花輪中学校）   【九戸】竹 田 悠 馬（宿戸小学校） 

【二戸】佐 藤   匡（奥中山小学校） 

（３）研究部理事 

 【盛岡】佐 藤 哲 司（黒石野中学校）  【岩手】阿 部 恵美子（御明神小学校） 

【胆江】門 屋   剛（真城小学校） 

（４）令和３年度 県役員 

役 職 担     当 氏  名 支 部 勤  務  校 ブロック 

会 長  下 村  隆 二 戸 軽米中学校  

副会長 （研修総括） 石 川 力 行 岩 手 沼宮内小学校  

副会長 （総務総括） 林   佳奈子 盛 岡 青山小学校  

副会長 （研究総括） 清水辺  誠 花 巻 花巻小学校  

常任理事 総務部長 長 坂 征 子 紫 波 矢巾東小学校 Ａ 

常任理事 総務部東北大会担当 八重樫 綾子 遠 野 遠野小学校 Ｂ 

常任理事 総務部広報担当 佐 藤  唯 気 仙 大船渡小学校 Ｄ 

常任理事 総務部財務担当 丹 野 愛 永 九 戸 野田小学校 Ｆ 

常任理事 研修部長 佐 藤 謙 一 盛 岡 大新小学校 Ａ 

常任理事 研修部大会運営担当 藤 森 備 子 岩 手 鵜飼小学校 Ａ 

常任理事 研修部大会財務担当 寺 下 賢 希 下閉伊 山口小学校 Ｅ 

常任理事 研究部長 髙 瀬 史 明 盛 岡 厨川中学校 Ａ 

常任理事 研究部調査担当 佐 藤 美 加 一 関 興田小学校 Ｃ 

監  事  小 野 孝 子 紫 波 矢巾中学校  

監  事  千 葉  陽 介 一 関 桜町中学校  

監  事  阿 部  祐 司 釜 石 大槌学園  

※全国公立小中学校事務職員研究会 会長 阿部 貴子さん（盛岡市立見前南中学校） 

※    〃     理事（研究開発部）菊池 和人さん（釜石市立釜石東中学校） 

 

☆ 編 集 後 記 ☆ 

今年度は、10月8日（金）に第50回岩手県公立小中学校事務研究大会が開催されます。 

皆様のご参加をお待ちしております。次号212号では、研究大会特集を発行したいと考え 

ておりますので、お楽しみに！最後までお読みいただき、ありがとうございました。 


